
□马仲清 文/图

■工友情怀

在离退休办
工作的日子

□孙兴国 文/图

■工会岁月

或许在你现在和曾经的工会工作中， 有无数个细节如同过眼云烟飘过。 但总会有
一些小故事伴随着某些物件、 某些人和某种符号留了下来。 比如一次活动、 一个日
子、 一张照片……

■家庭相册
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□陈玉霞 文/图

劳动光荣的红五月
作为一名工人， 说起我们那

时候的五月， 就是一句话： 既红
又光荣。

我清楚地记得， 在每年一进
4月份， 厂党委就发出了 “大干
红五月” 的号召， 为全体职工争
创红五月吹响了进军号。 那个年
代对于我们来说 ， 所谓红和光
荣， 就是吃苦耐劳、 多做贡献的
代名词。 也就是说， 在自己的节
日里， 我们参加劳动竞赛要夺红
旗， 参加拔河比赛要夺红旗， 在
工厂开展的质量、 安全和各项管
理竞赛中也要夺红旗。 党员要为
党旗添光， 团员要为团旗增彩，
入党入团积极分子更要让自己的
誓言变成实际行动。

有一年， 总装分厂青年突击
队在4月份连续奋战半个月， 胜
利完成首台军品车的总装任务，
提前跨进了红五月， 在 “五一”

表彰会上， 当厂领导为他们披红
挂彩后 ， 就向全厂职工讲道 ：
“他们可是飘在红五月里的一面
旗呀！” 没想到看着台上的先进、
听着厂领导的表扬， 我们在台下
就坐不住了， 都跃跃欲试地琢磨
着回到单位后如何夺旗了。 其实
那时候的红 “五一” 表彰会， 既
是个树立榜样会， 更是个动员鼓
劲会。

对于个人来说， 最盼望的是
能在红五月里入团入党。 那年试
车队从漠河载誉归来， 在红五月
祝捷大会上， 厂党委书记把四位
功臣请上了主席台后， 激动地宣
布： “他们在最恶劣的气候环境
下， 从不退缩， 为部队早出车、
出高质量的车做出了很大的贡
献。 经组织部门考察后， 上报厂
党委研究决定， 从今天起， 他们
就是一名光荣的中共预备党员

了！” 台下顿时响起了雷鸣般的
掌声。 会后， 职工们就纷纷向党
支部递交了入党申请书， 争取在
来年红五月里火线入党。

可以说 ， 那时候的红 “五
一” 直接点燃了全厂的红五月。
有一年， 我们工具车间的全体职
工， 经过一个月的共同努力， 终
于在红五月里夺得了工厂开展的
“质量安全月流动红旗”， 当我们
看着飘在车间正中的那面鲜艳的
红旗正在无比的激动时， 车间刘
主任就向我们敲响了警钟： “你
们不要让胜利冲昏了头脑呀 ！”
于是， 保住旗帜就成了我们的又
一个奋斗目标了。

现在回想起来， 我们那时候
的红五月， 不但是个激动的红五
月、 奋斗的红五月、 光荣的红五
月， 更是一个唯旗必夺的红五月
呀！

1978年， 厂工会劳动竞赛委员会举行的争创红五月车工比武竞赛现场。

参加工作一年后的1966年12
月份， 我把攒了一年多的钱共65
元钱， 在菜市口商场买了一台上
海牌的风箱式收缩型202照相机。

那天， 我高高兴兴把相机拿
回家。 刚一进家门， 就挨了妈妈
一顿呲儿： “你这个孩子， 也太
不懂事了， 花了两个多月的工资
就买了这么一个 ‘半年闲’ 的玩
艺儿， 不顶吃， 不顶喝的。” 但
是爸爸认为照相机买的好， 马上
就开始教我： 哪儿是光圈、 什么
是快门、 怎么找距离……

在随后的几年里， 为照相我
没少花钱， 在颐和园、 北海、 陶
然亭等公园都为家人拍过照片。
当时120的胶卷可以拍12张照片，
120的胶卷每卷3.2元， 再加上买
洗照片的显影粉、 定影粉、 相纸
等费用， 已经是我每月工资的四
分之一了， 为了省点胶卷， 经常
把相机内的档板翻过来， 这样就
可以拍16张的照片了。

1970年12月， 我的大女儿出
生了， 我们夫妻俩特别高兴， 天

天盼着她快点长大 ， 好给她照
相 。 1972年春天 ， 女儿一岁多
了， 我们就带她到中山公园的塘
花坞看花展。 小女孩非常喜欢花
儿， 我给她们娘儿俩照了很多照
片， 特别是在花房里给她们娘儿
俩拍摄的这张照片， 瞧， 母女俩
笑的多甜呀。

前几年， 在大女儿去国外工
作前， 我给她做了一张光盘， 都
是她和家人的合影以及她自己儿
时的照片。 她指着自己一岁多时
和妈妈在塘花坞的合影说： “这
张是我最喜欢的照片， 因为它是
我和妈妈第一次一起留下的代表
我们喜悦心情的真实写照， 我要
好好珍藏一辈子。”

我在核工业部北京核仪器厂
工作了25年， 从一个进厂时的小
学员， 后来走上管理工作岗位。
其中1986年至1989年， 我担任厂
离退休职工办公室主任， 从事老
干部 、 退休职工的服务管理工
作。

那些年， 离退休职工办公室
只有我和副主任王朝贵两个人，
我们俩整天都是忙东忙西的， 工
作干得有声有色。 我们与中国老
年杂志社、 中国老年报社等新闻
媒体经常举办老同志座谈会 ，
在报刊上宣传老干部工作 ； 每
年， 我们都会在全厂开展评选尊
老 敬 老 的 积 极 分 子 活 动 ， 请
老 同志为积极分子颁奖 。 这期

间， 我也与许多老干部、 退休职
工成了好朋友， 到现在还与不少
人有联系。

这 张 照 片 是 我 和 王 朝 贵
（右） 在厂办公大楼门口拍照的。
看到这张照片， 老干部工作的许
多往事， 都会在我脑海中一一浮
现， 而许多老同志的音容笑貌也
不时出现在我的记忆中。 在我工
作的几十年间， 这段在离退休办
的工作真是一段难忘的经历。

娘儿俩的笑脸

种牙植牙如今已成为缺牙修复
的首选，但是由于传统种牙植牙需要
3-5 个月甚至更长修复期，导致患者
多次来往医院费时费力。 而对于“半
口”、“全口”缺失的患者而言，所需的
种植体数量会让种植牙价格出现天
价。 种牙植牙“就医难、看病贵”的现
象成为许多公立口腔医院积极解决
的问题，北京王府井医院在“百年纪
念年”活动之际，打造“中老年缺牙种
植专科”， 并引进先进设备与国际专
家推出“即刻用”新型种植技术，告别
传统种植牙受时间和天价费用限制，

让每一位市民都能轻松选择种植牙。
读者拨打：010—85115955 可申请为
数不多的厂商赞助种植牙的机会。

关于种植牙， 目前市民听到更多
是“媲美真牙，使用保养得当，可用一
辈子，人类的第三副牙齿”等等。 也正
因为如此很多忍受多年缺牙之苦的市
民，越来越多的选择了种植牙。

但是由于种植牙需求的激增，对种
植医生、 设备和医院资质提出了严峻
的考验。 可是部分没有种植牙资质的
小门诊和贪图利益的黑医生， 为追求
利益拿市民的健康去冒险， 有些侥幸

种植成功短期看不出问题的， 几年后
很多后遗症就会爆发， 有些会出现牙
龈萎缩、组织坏死等不可逆风险。

所以更多市民选择去专业可靠的
公立和专业医院做种植牙手术， 但这
样一来医院的专家有限患者却增多，
导致容易出现排队时间长、 专家号难
求的现象发生， 有些市民排几个小时
队专家只能看个几分钟， 加上传统种
植牙为期 3-5个月的复诊期那更是苦
不堪言。 针对这样现状，北京王府井口
腔在百年纪念年之际，全力打造“中老
年缺牙种植专科”并在 5 月 13 日举行

“即刻用” 种植牙新技术的发布会，届
时将由“即刻用” 的欧洲学科带头人
Zannar博士和他的团队亲自演示。 同
时也将由 Zannar 博士揭开“all-on-4”
改良替代技术的幕布， 该新技术将由
原来的 2-3个月的周期缩短至 2周就
可完成。

医院同期将举行的“百年纪念年”
活动， 本着传承百年公立医院历史传
统， 为让更多市民享受高品质医疗成
果， 特邀请百对两位岁数相加超过一
百岁的市民， 限量实名免费发放 100
张“百年纪念卡”。 一张卡等于一个家

庭免费“口腔诊断、保健、洁治、建档、
种植牙补助” 等综合一体家庭口腔健
康卡， 这也是作为医保定点单位的北
京王府井口腔在摸索惠民医疗、 免费
医疗，一次小范围内的尝试，有需求市
民尽早拨打 010-85115955预约。
相关链接：

Zannar 博士。 英国籍，毕业英
国爱丁堡皇家大学、 种植牙博士、
临床牙科口腔修复硕士；英国牙科
协会高级会员；“即刻用”种植牙技
术学科带头人，ITI 种植牙协会特
聘专家。

北京公立口腔医院种植牙就医难情况有望改善
北京王府井口腔“即刻用”种植，当天种牙当天吃东西


